

M. Goujouz dépose un amendement demandant à l'autorité des agents à pourvoir les Compagnies ou devant le tribunal du lieu du siège social, ou devant le tribunal du lieu où les faits dénoncés se seront accompagnés, devant le tribunal du lieu le plus rapproché, du domicile de la victime.

C'est ce que cet amendement nous donne à sa place.

L'amendement Goujouz est adopté par 25 voix contre 20.

Après pointage, l'article 3 est adopté, ainsi que les articles 4 et 5. — L'article 6 est retiré par M. Habier.

A la demande de M. Turrel, l'ensemble du contre-projet Rabier est adopté par 48 voix contre 12.

#### DROITS DE DOUANE SUR LES PORCS

L'ordre du jour appelle la discussion du projet de droit de douane sur les porcs.

M. Grut, premier orateur inscrit, est absent.

— A demain.

Le renvoi, appuyé par MM. Jourdey, Baudry-d'Asson et Cadet, et communiqué par MM. Giesen et Viger, est rejeté par 49 voix contre 66.

M. Brinon récidive le faitout à M. Usmanov.

M. Brinon combat le projet qu'il trouve excessif, presque prohibitif, et qui gravera le budget des ouvriers. (Applaudissements à gauche).

M. Martinon appelle les conclusions du rapport, favorables au relèvement du tarif de douane.

Le projet modifie ainsi le tarif : porc 52 fr.; porcelet 3 fr.; viande fraîche de porc 15 fr.; charcuterie fabriquée 70 fr.; bœuf 25 fr.

M. Martinon continue au milieu des rires : Aux voix à lundi!

M. Grasme fait signe au rapporteur d'abréger son discours, mais celui-ci lit jusqu'au bout.

Jourdey propose de renvoyer la discussion à lundi.

Le renvoi à lundi est repoussé par 328 voix contre 210.

Baudry propose le renvoi à dimanche et M. Baudry-d'Asson, le renvoi à vendredi.

Baudry combat le renvoi à dimanche.

Finlement la Chambre vote le renvoi à lundi matin.

La séance est levée à 7 h. 40.

#### LE PROCÈS DU PANAMA

Paris, 17 décembre.

C'est demain samedi que commencera le procès du Panama devant la cour d'assises de la Seine.

Action sera entendue que deux témoins, M. Andréon et les accusés, sauf Arton, seront mis en liberté chaque soir. Encourus le matin à dix heures et demi, ils recouvreront leur liberté à l'issue de l'audience et pourront ainsi si-lex coucher à domicile.

Le perquis de la Cour et M. le président Tardif espèrent que les débats de l'affaire seront terminés non, comme on l'avait cru et craint tout d'abord, le 30 ou le 31 décembre, mais le vendredi 24 décembre, cela grâce aux « réductions » opérées sur les listes tant des témoins à charge que des témoins à décharge. Ce sont le réquisitoire de l'avocat général et les plaidoiries des avocats qui accompagneront le plus grande partie d'audience. En ce qui concerne l'interrogatoire d'Arton, M. Tardif estime pouvoir le tenir à bonne fin en un six heures au maximum.

Des témoins sont attendus, le Dr Jolyon du de son affaire et le renvoi de celle-ci au mois de mars. Il va se régler ce jeudi.

Il est suffisamment probable que, le matin même de l'ouverture des débats du procès, c'est-à-dire demain, M. Naquet sera publier dans les journaux une lettre témoignage.

Paris, 17 décembre.

Sur mandat du parquet, la sûreté a arrêté, ce soir, MM. Plantéau, Léonard, Gallard et Antide Bayot qui ont été éroués au dépôt.

Les autres prévenus du Panama qui comparaîtront demain aux assises ne sont pas encore arrêtés.

Selon le Soir, M. Maret est également arrêté.

L'Agence Havas annonce, de son côté, l'arrestation de MM. Saint-Martin et Rigaut.

L'abondance des matières nous oblige à ajourner la publication intégrale du discours prononcé par le citoyen BASLY, au cours de la discussion du Budget des Travaux publics.

#### L'ACTION SOCIALISTE DANS LA RÉGION

##### COMITÉ FÉDÉRAL

REGION NORD

LILLE, 21, rue de Béthune, 21, LILLE

Souscriptions pour les élections municipales complémentaires d'Avion :

Liste n° 7, section de Billy-Montigny 0,25; liste n° 26, section de Fontenay, 10,20; liste n° 34, section de Lille, 25,00; liste n° 48, section de Sains-en-Mélançons, 2,50; liste n° 54, section de Templeuve, 3,00; liste n° 55, section de Thumesnil, 1,40; liste n° 59, section de Watrellos, 5,00; liste n° 60, section de Warvin, 7,50. — Total à ce jour, 64,85.

A Lille

Aujourd'hui 18 décembre, à 8 h. 1/2 du soir, salle de l'Alliance, 18, rue d'Arras, réunion publique et contradictoire, sous la présidence du colonel SEVER, député, avec le concours assuré des citoyens G. DEVERNAZ, conseiller général, et G. DEVRAIGNE, professeur d'agriculture.

Le citoyen Gus, Deverney rendra compte de ses mandats.

A Lorgies

Demain 19 décembre, à 4 heures du soir, estimant Laurent Edouard, réunion publique et contradictoire, avec le concours assuré des citoyens Georges DEVRAIGNE, professeur d'agriculture, et MERLIN, candidat du parti ouvrier.

#### Conseil municipal

Séance du 17 décembre

Présidence du citoyen DELORY, maire.

La séance fut ouverte à 8 h. 40. MM. Duhamel et Meunier, élus, se font entendre.

Le procès verbal de la dernière séance est lu et adopté.

M. BARREZ, absent à cette séance, déclare que, s'il avait été présent, il aurait voté pour la laïcisation du bureau de bienfaisance.

M. BARROIS, qui était également absent à la dernière séance, demande à l'administration municipale d'activer la solution de la question des saux.

Après des explications fournies par le Docteur STAES-BRAME, adjoint à l'hygiène publique, qui déclare que la commission spéciale active ses travaux pour déposer son rapport dans les premiers jours de janvier, et du citoyen DELORY qui tient à démontrer que dès son arrivée à l'hôtel de ville, l'administration actuelle n'est mise à l'étude de la question des saux et qu'un projet aurait été déjà présenté au Conseil et les ressources financières favorisées permises, M. Barrois se déclare satisfait et le Conseil passe à l'ordre du jour.

#### LE BUDGET

M. BRACKERS DHUGO se plaint de n'avoir pas eu le temps d'examiner suffisamment le budget qui a été distribué tardivement.

LE MAIRE lui fait observer que le budget étant, dans son ensemble, semblable à celui de l'année dernière, avec quelques augmentations de recettes et de dépenses, il n'est pas besoin d'un temps bien long pour l'étudier. Il ajoute que la préoccupation de l'administration est tout vaste, parle de devenir satisfaction aux désideria-

ges de M. le Préfet qui réclame instantanément le budget devant la fin de l'année.

M. BARROIS souhaite que l'on imprime à l'avant le rapport, et que l'on revienne à ce qui se fait, autrefois, ce qui lui a été proposé d'observation de DELESALLE.

Le renvoi à lundi est repoussé par 328 voix contre 210.

Baudry propose le renvoi à dimanche et M. Baudry-d'Asson, le renvoi à vendredi.

Baudry combat le renvoi à dimanche.

Le renvoi à lundi matin est levé à 7 h. 40.

#### LE PROCÈS DU PANAMA

Paris, 17 décembre.

C'est demain samedi que commencera le procès du Panama devant la cour d'assises de la Seine.

Action sera entendue que deux témoins, M. Andréon, les accusés, sauf Arton, seront mis en liberté chaque soir. Encourus le matin à dix heures et demi, ils recouvreront leur liberté à l'issue de l'audience et pourront ainsi si-lex coucher à domicile.

Le perquis de la Cour et M. le président Tardif espèrent que les débats de l'affaire seront terminés non, comme on l'avait cru et craint tout d'abord, le 30 ou le 31 décembre, mais le vendredi 24 décembre, cela grâce aux « réductions » opérées sur les listes tant des témoins à charge que des témoins à décharge. Ce sont le réquisitoire de l'avocat général et les plaidoiries des avocats qui accompagneront le plus grande partie d'audience. En ce qui concerne l'interrogatoire d'Arton, M. Tardif estime pouvoir le tenir à bonne fin en un six heures au maximum.

Des témoins sont attendus, le Dr Jolyon du de son affaire et le renvoi de celle-ci au mois de mars. Il va se régler ce jeudi.

Il est suffisamment probable que, le matin même de l'ouverture des débats du procès, c'est-à-dire demain, M. Naquet sera publier dans les journaux une lettre témoignage.

Paris, 17 décembre.

Sur mandat du parquet, la sûreté a arrêté, ce soir, MM. Plantéau, Léonard, Gallard et Antide Bayot qui ont été éroués au dépôt.

Les autres prévenus du Panama qui comparaîtront demain aux assises ne sont pas encore arrêtés.

Selon le Soir, M. Maret est également arrêté.

L'Agence Havas annonce, de son côté, l'arrestation de MM. Saint-Martin et Rigaut.

L'abondance des matières nous oblige à ajourner la publication intégrale du discours prononcé par le citoyen BASLY, au cours de la discussion du Budget des Travaux publics.

#### TRIBUNAUX

Finalemment, le crédit est augmenté de 10,500 francs, à titre d'indication.

À propos de l'éclairage, M. BARROIS demande quelle économie a procuré la réglementation de l'éclairage dans les logements des institutrices et autres fonctionnaires logés.

— Six mille francs répond M. Debierre.

À propos de la propreté publique, M. Barrois signale que le crédit ancien est accru de 40,000 fr. et que les salaires des ouvriers étaient augmentés, on ramènera les anciens travailleurs.

STAES-BRAME, à Barrois, les causes de l'augmentation, le crédit ayant été prélevé largement pour parer toute éventualité.

DELORY expose que les vieux travailleurs de l'économie aèrent ménages par la municipalité dont les sentiments de numéros sont bien connus.

M. BARROIS insiste pour faire croire qu'on sacrifie les ouvriers, GHESQUIÈRE le rappelle à la pudeur, et M. Barrois formulant cette grossièreté : « On n'a pas besoin d'Auguste ici », Ghesquière lui colle cette apostrophe : « Gros pionnier ! » dont l'escalade vérifiée redit M. Barrois au silence le plus embarrasé.

DELESALLE fait entendre justice de ses allégations sur les travailleurs de l'économie et montrent à M. Barrois que les familiers au lieu de 3 et de 350, disent autrefois 20,20 l'heure, et qu'au lieu de 15,00 francs comme jadis, le budget actuel prévoit 20,20 francs de salaires.

M. Barrois a fait le malin en cette affaire mais il est cloué, de tous les côtés. Ses collègues de la minorité avaient pitie de lui.

Un incident amusant s'est également produit au sujet des moyens de discrimination, lorsque l'Office d'Etat.

M. BARROIS voudrait que l'on empêche pour les démissions l'adéhyde de formique, mais l'adéhyde de formique est insuffisant.

M. STAES-BRAME, au contraire, déclare que le système actuel est préférable à celui de l'adéhyde formique qui, du reste, coûte très cher.

A l'appui de son discours, l'adjoint l'hygiène donne lecture d'une circulaire du ministère de l'intérieur, communiquant une délibération au Conseil central d'hygiène.

Or, de cette délibération, il résulte que la Comité Central d'hygiène a, après étude, pris les conclusions suivantes :

« L'adéhyde formique gâveuse, non consommable, est un procédé de conservation pour les denrées alimentaires.

Le ministre de l'intérieur, communiquant ces conclusions, a décreté que l'adéhyde de formique soit interdit de fabrication.

En tout cas, il y a lieu de croire que l'instruction n'a pas fait un pas en avant mais, au contraire, elle semblerait être restée en place.

Le jugement de l'adéhyde formique est insuffisant, partant inefficace.

Enfin le comité de direction des services de l'hygiène au ministère a mis en place une circulaire.

Le jugement de l'adéhyde formique, non consommable, est un procédé de conservation pour les denrées alimentaires.

Le ministre de l'intérieur, communiquant ces conclusions, a décreté que l'adéhyde de formique soit interdit de fabrication.

En tout cas, il y a lieu de croire que l'instruction n'a pas fait un pas en avant mais, au contraire, elle semblerait être restée en place.

Le jugement de l'adéhyde de formique est insuffisant, partant inefficace.

Enfin le comité de direction des services de l'hygiène au ministère a mis en place une circulaire.

Le jugement de l'adéhyde de formique, non consommable, est un procédé de conservation pour les denrées alimentaires.

Le ministre de l'intérieur, communiquant ces conclusions, a décreté que l'adéhyde de formique soit interdit de fabrication.

En tout cas, il y a lieu de croire que l'instruction n'a pas fait un pas en avant mais, au contraire, elle semblerait être restée en place.

Le jugement de l'adéhyde de formique est insuffisant, partant inefficace.

Enfin le comité de direction des services de l'hygiène au ministère a mis en place une circulaire.

Le jugement de l'adéhyde de formique, non consommable, est un procédé de conservation pour les denrées alimentaires.

Le ministre de l'intérieur, communiquant ces conclusions, a décreté que l'adéhyde de formique soit interdit de fabrication.

En tout cas, il y a lieu de croire que l'instruction n'a pas fait un pas en avant mais, au contraire, elle semblerait être restée en place.

Le jugement de l'adéhyde de formique est insuffisant, partant inefficace.

Enfin le comité de direction des services de l'hygiène au ministère a mis en place une circulaire.

Le jugement de l'adéhyde de formique, non consommable, est un procédé de conservation pour les denrées alimentaires.

Le ministre de l'intérieur, communiquant ces conclusions, a décreté que l'adéhyde de formique soit interdit de fabrication.

En tout cas, il y a lieu de croire que l'instruction n'a pas fait un pas en avant mais, au contraire, elle semblerait être restée en place.

Le jugement de l'adéhyde de formique est insuffisant, partant inefficace.